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RESPUESTA 
ESFERA PÚBLICA 
CHRISTIAN GUTIÉRREZ 

LA ESTRATEGIA DE OBRADOR 
 ¿A qué juega el Presidente López Obrador? La respuesta es una: a conservar el poder. 

Es lo común y lo hacen todos los partidos políticos y todos los políticos que llegan a la 
cima; buscan ganar elecciones para conservar el poder político y acrecentarlo. 
Durante décadas, lo hizo el PRI conformando una estrategia con dos vertientes: 
a) Crear una estructura social que pudiera manipular y movilizar el día de las elecciones, 
sobre todo, de estratos socioeconómicos bajos. 
b) Crear programas sociales asistencialistas que atraparan a millones de personas, sobre 
todo, en condición de pobreza. 
El PRI operó así, y cuando el PAN llegó a la Presidencia de la República, no lo hizo 
diferente. 
En realidad, México ha vivido una parte de la historia de su democracia electoral con 
características como estas. 
Y ahora, lo mismo hace Andrés Manuel López Obrador, pero le agrega algo de novedad: 
para el año 2024, busca una elección presidencial con características de “referéndum”. 
¿Por qué un referéndum? Porque un escenario con dos opciones nada más (estás 
conmigo o contra mí), podría facilitar una toma de decisión electoral a favor del candidato 
del partido del Presidente Obrador. 
En neuromarketing, le llamamos “Efecto +1 sobre la elección de Hobson” y la explico en 
sus dos vías: 
1. Se pueda generar una situación con una sola opción que puedes aceptar o rechazar. 
Es como si solamente se tuviera una opción a elegir, o nada. Una estrategia así, implica 
peligro porque es más factible que las personas elijan rechazar, a la opción de aceptar. 
Sin embargo, este escenario no existirá en las elecciones presidenciales de 2024, porque 
habrá más de una opción. 
2. Se puede generar una situación con dos opciones para elegir, que significa un “lo 
tomas o lo dejas”. En economía de las decisiones, se sabe que un tomador de decisión se 
siente más abrumado cuando tienen varias opciones para elegir, por eso, se sugiere 
mostrarle dos, porque eso facilita que el cerebro del decisor haga juicios rápidos y tome 
una decisión. 
¿Y por qué le conviene a López Obrador un referéndum? La realidad es que habrá más 
de dos marcas políticas compitiendo por la Presidencia en 2024, pero solo serán dos 
marcas las que tendrán la posibilidad de llevarse el triunfo: 
a) La alianza Morena, PT, PVEM. 
b) La alianza PAN, PRD, y el PRI si logran rescatar una alianza de tres. 
Movimiento Ciudadano es todavía un enigma; podría jugar con Marcelo Ebrard, solo, o en 
alianza, pero no ha dejado ver su verdadera intención. 
 
 
 
 

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/36-christian-gutierrez/135823-la-estrategia-de-obrador.html


 
 
 
Bien, ¿y cómo es que le ayuda un referéndum a López Obrador? Mi explicación la ofrezco 
desde una perspectiva de neuromarketing: Es un asunto de “marcas políticas”. La marca 
mejor posicionada actualmente es la marca Andrés Manuel López Obrador y sus 
estrategas se han encargado de ir generando reflejos condicionados para que la base 
electoral de AMLO haga una asociación AMLO-MORENA. Por eso, la apuesta será a 
publicitar las siglas del partido MORENA, la etiqueta “Cuarta Transformación” y que se le 
asocie todo el tiempo con la marca AMLO, para que el ciudadano decida refrendar 
(referendum) su cariño por la marca AMLO llevando el voto hacia MORENA. 
Además, la estructura social está siendo muy bien organizada, de suerte tal que el día de 
la elección, la otra parte de la estrategia tendrá que ser una operación perfecta para llevar 
a la gente a votar por el candidato o la candidata de MORENA. 
Debemos recordar que estamos programados para ahorrar energía cerebral, de ahí la 
importancia de que los especialistas generen marcas “intuitivas”. Y cuando se le dan solo 
dos opciones al cerebro, se simplifica el proceso y se vota más por intuición. 
Esto se le llama, neurociencias aplicadas al marketing y lo aplicamos con neuromarketing. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/36-christian-
gutierrez/135823-la-estrategia-de-obrador.html 
 
 
JOSÉ MARÍA MORELOS 
MARCO ANTONIO AGUILAR CORTÉS 

SENTIMIENTOS DE LA NACIÓN 2022 
                                                               
De familia humilde, en el quicio de la puerta trasera de un convento agustino, en la ciudad 
de Valladolid de la Provincia de Michoacán y en la mañana del 30 de septiembre del año 
1765, nació un niño al que pusieron el nombre de José María Teclo Morelos Pavón y 
Pérez. 
A la hora de su muerte (el 22 de diciembre del 1815 en Ecatepec), y en la mayor parte de 
su fecunda vida, el nombre que utilizó fue José María Morelos, designando a la ciudad de 
su nacimiento como “el jardín de la Nueva España”. 
Fusilados Hidalgo, Allende, Aldama y Jiménez, miembros de la primera oleada de esa 
iniciación de la independencia de la Nueva España de la Corona Hispánica, el líder 
indiscutible de la segunda ola insurgente fue Morelos. 
Estratega militar, ejecutor, juzgador, legislador; todo esto lo operó con el denominador 
común de “Siervo de la Nación”; y con esa sensible capacidad y humildad franca discernió 
y plasmó, en escrito breve y preciso, los “Sentimientos de la Nación”. 
Esos sentimientos fueron de 1813, y son raíz fecunda de lo que siente la nación mexicana 
y los mexicanos en septiembre del 2022, a distancia de 209 años. 
Los iniciales Sentimientos de la Nación fueron 22, pero al ser aprobados en el Congreso 
de Anáhuac, por unanimidad de votos, le añadieron el sentimiento 23º que ordena: “Que 
igualmente se solemnice el día 16 de septiembre todos los años, como el día aniversario 
en que se levantó la voz de la Independencia y nuestra santa libertad comenzó, pues en 
ese día fue en el que se abrieron los labios de la Nación para reclamar sus derechos y 
empuñó la espada para ser oída, recordando siempre el mérito del grande héroe, el señor 
Don Miguel Hidalgo y su compañero Don Ignacio Allende.” 
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A este sentimiento de la nación en 2022 no se le hace caso. Porfirio Díaz lo cambió al 15 
de septiembre, porque era el día de su cumpleaños. 
El 5º sentimiento dice, en lo substancial, que los integrantes de los poderes deben 
elegirse por un pueblo soberano, tanto el “Legislativo, Ejecutivo y Judicial… y éstos y los 
demás deben ser sujetos sabios y de probidad”. 
En 2022, los ¿diputados, senadores, presidente y ministros, serán sabios y de probidad? 
Muy pocos sí, la mayoría no. 
El sentimiento 11º tiene como sustancia: “La patria no será del todo libre y nuestra… si no 
abatimos al tirano”. 
¿Tendremos tirano en el 2022? Esto sí merecería sujetarlo a consulta de la población 
ciudadana a través del INE, sin tonterías inútiles y mañosas. 
El sentimiento 12º ordena: “Como la buena ley es superior a todo hombre, las que dicte 
nuestro Congreso deben ser tales que obliguen a constancia y patriotismo, moderen la 
opulencia y la indigencia, y de tal suerte se aumente el jornal del pobre, que mejore sus 
costumbres, y se aleje la ignorancia, la rapiña y el hurto.” 
En 2022 tenemos un autócrata que dispone qué ley es buena y cuál es mala; y él es 
superior a toda ley, y en esto el Congreso le obedece con ojos cerrados. El actual 
presidente ha aumentado la opulencia y ha hecho crecer a la indigencia. Y sí, aumenta el 
jornal del pobre, pero acrecienta mucho más el precio de las mercancías y de los 
servicios. La ignorancia ha crecido, y la rapiña, hurto, asesinatos y muchos graves delitos 
han aumentado en demasía. 
Los sentimientos 13º y 15º sustancialmente señalan: “sin excepción, no habrá cuerpos 
privilegiados… se proscribe la esclavitud, castas, todos iguales, distinguiéndonos el vicio y 
la virtud.” 
¿Conoces, estimado lector. un cuerpo privilegiado, de armas, en este 2022 en México?, 
¿tendremos esclavitud y castas camuflajeadas?, ¿todos seremos iguales?, ¿el vicio y la 
virtud nos distinguen? Que responda nuestra conciencia. 
Los sentimientos 17º, 18º y 22º expresan esencialmente: “Que se protejan las 
propiedades de todos, y se les respete en su casa como en un asilo sagrado, imponiendo 
penas a los infractores… que no se torture… que se quite la infinidad de tributos que nos 
agobian, y que cada individuo pague un 5% de sus ganancias…” 
En 2022 no se protegen cabalmente las propiedades ni se respetan los hogares como 
asilo sagrado ni se castiga a todos los infractores. Se sigue torturando, y los tributos 
andan entre el 35% y 40% de nuestras ganancias. Pagamos impuestos de primer mundo, 
y vivimos abajito del tercer mundo en servicios gubernativos, comenzando por el servicio 
de la seguridad pública. 
Conmemoramos con verdades (y sin mentiras) el natalicio de José María Morelos. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/50-marco-antonio-
aguilar-cortes/135826-jose-maria-morelos.html 
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TEODORO BARAJAS 

 
SEPTIEMBRE Y LOS SISMOS 
El 19 de septiembre es una fecha de recuerdos aciagos inscritos por el signo de la 
fatalidad, en 1985 se registró un terremoto de funestas consecuencias, lo mismo sucedió 
esa fecha de 2017 y en este 2022 también tembló y generó zozobra por la estela de 
evocaciones que nos remiten a pérdidas, sufrimiento, historias oscurecidas por el drama. 
En 1985 el sismo tuvo un tremebundo impacto principalmente en la Ciudad de México, las 
imágenes fueron desgarradoras como los dramas provocados tras el siniestro, la capital 
del país fue sacudida y la desolación, la muerte, además de múltiples pérdidas materiales 
marcaban un escenario dantesco. 
En aquella ocasión afloró la solidaridad, acaso porque la desgracia unificaba en medio del 
trance sufriente, el gobierno fue rebasado, nadie imaginó una tragedia de esa índole. 
El 19 de septiembre de 1985 se escribió una página dolorosa porque el sufrimiento 
cabalgó en las planchas de cemento y por las calles, los testimonios dramáticos se 
multiplicaban, gente que perdió todo, seres queridos, patrimonio, además de esperanzas, 
brilló la solidaridad en medio del caos. 
Otro terremoto volvería a sacudir estructuras y con ello provocó muerte, daños e 
incertidumbre el mismo día septembrino 32 años después, de nueva cuenta fue la capital 
del país la que sufriría el mayor número de dramas. En ambos casos resaltó el apoyo, la 
solidaridad manifiesta de mucha gente involucrada en el rescate, también los binomios 
caninos. 
Ambos momentos han dejado una huella imborrable por todos los acontecimientos que 
derivaron de los hechos, los edificios derruidos, la angustia que desfilaba por las calles, el 
pánico desbordado ante lo inevitable fueron los elementos constantes. 
La bandera de la solidaridad ocupó un sitial destacado, ondearía no sólo en nuestro país 
sino en varias partes del mundo. El apoyo comenzaría a llegar de diferentes países, si 
existen idiomas, condiciones de vida y religiones diversas la generosidad es universal, 
esa no conoce fronteras naturales ni las inventadas por el ser humano. 
En 1985 el sismo de la mañana del 19 de setiembre hizo aflorar las debilidades del 
gobierno mexicano que no estaba preparado, a través de las áreas correspondientes, 
para afrontar una situación que irrumpía sorpresivamente, ni existían los protocolos 
preventivos. En suma, no se contaba con políticas públicas en la materia. 
La desolación en gran magnitud regresaría en 2017, un martes negro que cobraría vidas 
en varias entidades de nuestro país. Aunque haya protocolos y una definida política 
pública eso no significa que contemos con blindaje alguno. 
El 19 de septiembre de este año 2022 de nueva cuenta el pánico, invariablemente al 
percatarnos de los sismos afloran sentimientos de incertidumbre porque el pasado nos 
indica la gravedad que se puede generar, la angustia se desata por la carga registrada 
descrita en el pasado reciente. 
La unidad mexicana se acentúa en episodios aciagos en donde se necesitan muchas 
manos para el trabajo arduo, empatía y una cadena humana de la filantropía. En 
contraparte, la fragmentación asoma fabricada por los disensos, el encono y el odio. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/70-teodoro-barajas-
r/135819-septiembre-y-los-sismos.html 
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QUADRATIN 
 
INDICADOR POLÍTICO  
CARLOS RAMÍREZ 
 Monreal copia estrategia 2008 de Calderón, pero AMLO no se deja. Por Carlos Ramírez. 
La estrategia de seguridad está quedando atrapada entre los intereses presidenciales 
para consolidar la línea estratégica de seguridad interior a través de las Fuerzas Armadas 
y la politización de las reformas que está haciendo el líder senatorial morenista Ricardo 
Monreal Avila para fortalecer su posición política rumbo a una candidatura autónoma a la 
presidencia. El mismo día en que el presidente de la República reveló que la iniciativa de 
extender cuatro años más la presencia de las Fuerzas Armadas en seguridad pública por 
la crisis de seguridad interior, Monreal estaba construyendo una alianza entre todos los 
sectores sociales y políticos para enmendar la estrategia de López Obrador. La propuesta 
de Montreal para armar un gran consenso nacional implicaría algún tipo de congreso o 
seminario de muchos meses entre todas las fuerzas para recibir iniciativas y dar a luz a 
una nueva propuesta de reforma constitucional en el Congreso. La sola realización de 
estas reuniones plurales excluiría la prioridad presidencial y le quitaría a Palacio Nacional 
el control de la seguridad, además de dar por terminada la Estrategia Nacional de 
Seguridad Pública del presidente López Obrador y definir una nueva. Monreal no está 
inventando el hilo negro, si no solo está copiando –sin pagar derechos de autor– el 
Acuerdo Nacional por la Seguridad, la Justicia y la Legalidad que negoció en 2008 el 
presidente Felipe Calderón como consecuencia de las protestas sociales por el asesinato 
del joven Alejandro Martí. El documento del Acuerdo fue publicado el 25 de agosto de 
2008 en el Diario Oficial de la Federación —
 https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5057719&fecha=25/08/2008#gsc.tab=0
– y operado en su diseño e implementación nada menos que por Genaro García Luna, 
entonces secretario de Seguridad Pública y hoy encarcelado en Estados Unidos acusado 
de proteger al crimen organizado y recibir sobornos del narco. Como quiere hacer 
Monreal hoy, en 2008 el presidente Calderón reunió a todos los sectores sociales, 
políticos y civiles para diseñar un programa integral de reformas a la seguridad, la justicia 
y la legalidad y definió 74 propuestas muy concretas con fechas perentorias de 
cumplimiento. Sin embargo, luego de una explotación mediática del documento, el 
Acuerdo quedó en el olvido, aunque algunas de sus propuestas que ya venían siendo 
señaladas simplemente siguieron su rutina, cumplieron algunos plazos y no sirvieron para 
combatir la inseguridad. En el documento que distribuyó para explicar su iniciativa, el 
senador Monreal se potenció como la figura política para articular las reuniones y el 
consenso y comenzó negociaciones con los partidos políticos de la oposición para 
convencerlos a votar por las reformas que se centrarían en un solo punto: la extensión de 
la autorización para que las Fuerzas Armadas regulares sigan participando en actividades 
de seguridad pública hasta el 2028, para darle cuatro años adicionales a los cinco 
originales a la construcción, profesionalización y funcionamiento completo de la Guardia 
Nacional. Sin embargo, la estrategia de seguridad del presidente López Obrador es uno 
de los ejes rectores de su administración se sustenta en el criterio verticalista de fortalecer 
a toda costa a la Guardia Nacional y de las Fuerzas Armadas, sin dedicarle atención o 
recursos a otras áreas de la seguridad como la reorganización urgente y exigida de las 
policías estatales y el fincamiento de responsabilidades a gobernadores y alcaldes para 
cumplir con sus tareas de seguridad en delitos del fuero común.  
 
 
 



 
 
La captura de la estrategia federal de seguridad por parte del senador Monreal forma 
parte de un mecanismo político para reactivar su figura personal como 
presunto precandidato presidencial fuera de Morena y en busca de meterse en las 
elecciones de junio de 2018 como candidato de alguna coalición de partidos o hasta como 
candidato ciudadano independiente. La politización del proceso para evitar que las 
Fuerzas Armadas terminen su participación en seguridad en 2024 en nada va a ayudar al 
fortalecimiento de la estrategia presidencial de la seguridad pública y sí dispersará la 
cohesión social y política que es necesaria para relanzar los objetivos de pacificación. La 
propuesta del senador Monreal tardaría instrumentarse en alrededor de un año y de modo 
natural se montaría en los tiempos políticos de la elección presidencial de 2024, al grado 
de poderla convertir casi en una bandera de su propia candidatura. Monreal no descubrió 
el hilo negro, sino solo reescribió el modelo de Felipe Calderón de 2008 para un Acuerdo 
totalizador imposible de cumplir. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-157/ 
 
 
 
TELÉFONO ROJO  
JOSÉ UREÑA 
 
 PRUEBA DE PÁRVULO A ELEMENTOS DE LA GUARDIA NACIONAL  
Espejito, espejito: háblame sobre la policía más bonita ·      Visita a Quintana Roo: el 
presidente entre dos amigos El debate es afuera. Hacia adentro, los agentes de la 
Guardia Nacional (GN) se ven como paradigma de eficiencia, amor a la patria, orgullo 
nacional y todo lo positivo. Y si no se satisfacen con el espejo, será porque no desean 
trabajar en la institución creada para gloria del presidente y militarización del país. La 
oportunidad de satisfacer a sus jefes se las dan los aproximadamente 150 mil 
cuestionarios impresos y repartidos este fin de semana con 13 preguntas facilísimas. Se 
llama Encuesta de identidad y aceptación de la Guardia Nacional y está incluida en el 
enorme papeleo para seleccionar y basificar a todos los elementos. Tal vez prueba 
innecesaria, pues se les supone identificados con la patria desde su ingreso a alguna de 
las instituciones de formación del Ejército y la Marina. Mejor entremos en materia. 
Pregunta 1: ¿Qué tan orgulloso(a) se siente de pertenecer a la Guardia Nacional? 
Opciones de respuesta: Muy orgulloso(a), orgulloso(a), poco orgulloso (a). ¿Hay espacio 
para el error? ESPEJITO, ESPEJITO… Las demás preguntas pecan de simples. Pregunta 
2: ¿Qué tan orgullosa se siente su familia al saber que usted pertenece a esta institución? 
 Respuesta obvia. Pregunta 3: ¿Por qué ingresó a Guardia Nacional? Opciones: Para 
servir a mi país, Para portar el uniforme, Para obtener un empleo. Los demás puntos no 
ofrecen opción de titubeo para reprobar o poner en duda la vocación de servidores de la 
patria y protectores de la sociedad. Por eso sólo se reproducen algunas de ellas y las 
respuestas son lógicas ante cualquier lógica o para cualquier parvulario: –¿Qué 
representa para usted ser parte de la Guardia Nacional? -¿Cómo es la relación con sus 
compañeros? –¿Cuál es el trato que recibe de sus superiores? -¿Qué siente al saber que 
la -guardia Nacional participan (sic) en los proyectos prioritarios del gobierno federal? -
¿Qué siente que el personal de la Sedena y Semar integren la Guardia Nacional? -¿Qué 
siente al portar el uniforme de la Guardia Nacional?  
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Ni modo de disentir o denunciar a un superior. VISITA A 2 AMIGOS 1.- La visita 
presidencial a Quintana Roo estaba prevista para el próximo fin de semana. Pero el 
presidente decidió adelantarla para despedir -o darle la bienvenida- a su futuro 
colaborador y prometer apoyos a quien ha encomendado por seis años el manejo de la 
entidad. Carlos Joaquín se retiró de la gubernatura con agradecimientos antes de viajar a 
Canadá, y Mara Lezama lo relevó con promesas de progreso económico y prosperidad 
compartida. Y todos felices. Y 2.- otro gobernante que se va, el oaxaqueño Alejandro 
Murat, llevó a la ONU su estrategia certificada por el Coneval: la disminución de la 
pobreza. Lo escucharon mandatarios y ministros de varios países, a quienes entregó un 
dossier con datos específicos y comprobables. También se reunió con el presidente 
español Pedro Sánchez para hablar sobre los procesos de digitalización mundial y a los 
cuales se suma Oaxaca con el fin de disminuir la brecha científica, económica y social.  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/telefono-rojo-550/ 
 
 
METAPOLITICA 
MICHOACÁN: RECUPERANDO LA UTOPÍA 
ROBERTO PANTOJA ARZOLA 
  
 LA APUESTA A LA DESMEMORIA 

La sucesión presidencial se acelera a pasos agigantados y ya soplan los vientos que 
hacen que la hoguera de las vanidades y las ambiciones se caldee entre las filas 
opositoras a la Cuarta Transformación. Tambaleante es aún la coalición de PAN, PRI y 
PRD, pero sus aspirantes presidenciales ya se encuentran arengando conciencias 
ciudadanas, cada uno matando sus pulgas a su modo. 
Uno de los recientemente sumados a la lista de pretensos candidatos es el exgobernador 
michoacano Silvano Aureoles. Ya se le ve en reuniones con líderes empresariales, 
conversando vía telefónica con la alcaldesa de Coalcomán, en encuentros privados con 
dirigentes de su partido, o bien ya de plano en mítines políticos en lugares tan distantes 
como Sinaloa o Veracruz. 

La trayectoria política de Aureoles Conejo fue meteórica, dejando en el camino de sus 
ascensos la huella de no haber concluido ninguno de sus encargos para los que ha sido 
electo, casi 25 años; siempre buscando el siguiente puesto como escalafón para uno 
posterior. La frivolidad y la opacidad fueron las marcas que colocó en cada uno de los 
espacios públicos que ocupó. 

La crisis en la que dejó inmersa a la entidad es de tal magnitud que está resultando 
complicado para la administración estatal encabezada por Alfredo Ramírez Bedolla, 
comenzar a enderezar un barco prácticamente hundido. Violencia, ausencia de las 
instituciones en franjas enteras del territorio michoacano, opacidad, deuda pública, 
derroche y dispendio de recursos; son palabras que retratan la administración silvanista 
que apenas concluyó hace un año. 

Cada huerta abandonada, cada campesino sin trabajo, cada promesa incumplida, cada 
hospital destrozado, cada carretera derruida, cada madre llorando a su hijo desaparecido, 
cada niño que al nacer lo hace endeudado; son las estampas que dejó para la posteridad 
el silvanismo para Michoacán. 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/telefono-rojo-550/


 

En Culiacán o en Poza Rica, sin que los ecos de estas lamentables desgracias resuenen, 
Aureoles Conejo apuesta a la desmemoria, al olvido, al frío que imponen las distancias. 
La caradura y la insolencia son el abono de un proyecto político personalísimo del que él 
mismo, seguramente, está consciente de que nace muerto, pero lo alienta para colocar su 
aspiración en la mesa de la transacción política. 

Apostar a la amnesia colectiva es el sello de la casa de Silvano Aureoles y la mística que 
ha impreso a su escuela de encumbrados políticos, muchos de los cuales deambulan aún 
como esperpentos entre las burocracias, pero la memoria del pueblo es cada día más 
fuerte e infranqueable y les colocará en su lugar dentro de la historia. 

https://metapolitica.news/2022/09/26/michoacan-recuperando-la-utopia-la-apuesta-a-
la-desmemoria/ 

 
 
ENTRELÍNEAS  
HÉCTOR TAPIA 
 
MOVIMIENTO CIUDADANO MICHOACÁN, FRENTE AL ABISMO 
En las vísperas de cumplir su primer año como coordinador de Movimiento Ciudadano en 
Michoacán, Antonio Carreño Sosa ha entrado en la fase más complicada de su gestión 
como dirigente del partido naranja.  

Su inactividad e inoperancia política, la falta de resultados y factores externos, podrían 
llevar a que sea removido de la coordinación. 

Esto ha abierto un abanico de posibilidades frente a esta coyuntura, la cual sabe 
perfectamente el todavía líder de facto de Movimiento Ciudadano Michoacán, Luis Manuel 
Antúnez Oviedo. 

Una de estas posibilidades, para buscar que factores externos, actores políticos 
provenientes de otras fuerzas se apropien del partido naranja, es que Antúnez Oviedo 
vuelva a recurrir al mecanismo del nombramiento o designación de la “Delegación 
Nacional”, que ya ha ocupado en anteriores ocasiones, para hacer frente a los vacíos de 
poder derivados de la salida de anteriores dirigentes (Daniel Moncada y Javier Paredes), 
quienes salieron del partido producto no sólo de diferencias, sino de evidentes rupturas.  

Sin embargo, para esto requiere el respaldo del senador Dante Delgado, el líder de este 
partido a nivel nacional, y quien actualmente no está tan conforme con el manejo que se 
ha dado a Movimiento Ciudadano en Michoacán. Por lo que en esta ocasión podría no 
respaldar el nombramiento de Luis Manuel Antúnez como delegado nacional del partido 
para Michoacán.  

Se conoce que es una realidad que hay actores externos como Carlos Herrera, 
excandidato al Gobierno de Michoacán por el PRD-PAN-PRI, que buscan “apoderarse” de 
la marca con la promesa de hacer crecer en votos y presencia a Movimiento Ciudadano 
en la entidad, a partir de los raquíticos resultados obtenidos por este en contiendas 
pasadas.  

https://metapolitica.news/2022/09/26/michoacan-recuperando-la-utopia-la-apuesta-a-la-desmemoria/
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Esto ha endulzado el oído a Dante Delgado, sobre todo de cara al proceso electoral de 
2024, al cual el partido naranja ha sostenido su intención de ir solo a la contienda, donde 
más allá de ganar (que dependerá de otros factores adicionales) buscan ganar la mayor 
cantidad de espacios posibles y hacer crecer la marca en todo el país, incluyendo la 
entidad.  

De cómo le vaya a Movimiento Ciudadano en la contienda presidencial dependerá de las 
rupturas que pudiera sufrir Morena, en función de cómo acepten o no las llamadas 
“corcholatas” los resultados de la encuesta ya anunciada. Si Marcelo Ebrard o Ricardo 
Monreal no aceptaran resultados adversos, en Movimiento Ciudadano les tienen la puerta 
abierta, más al canciller, con quien se sabe hay una buena relación.  

Ese es el proyecto nacional. Movimiento Ciudadano es una marca en crecimiento que en 
Michoacán ha encontrado un lastre. Es por eso que no sólo Antonio Carreño está en la 
cuerda floja, sino también el mismo Luis Manuel Antúnez Oviedo. 

https://metapolitica.news/2022/09/26/entrelineas-movimiento-ciudadano-michoacan-
frente-al-abismo/ 
 
 
ACUEDUCTO ONLINE 
DIPUTADO 501 
ANTONIO TENORIO ADAME 
 

¿LA DESAPARICIÓN DE MÉXICO? (1 DE 2)  

México es el país de los desaparecidos al grado tal que obliga a preguntarse ¿si el país 
también desaparecerá? 

POR LA NEGATIVA 
El mundo ha entrado en una posible fase de cambio civilizatorio, lo que significa una 
reordenación de la organización social de gran calado, de ciclo duro, como ocurrió con el 
surgimiento de América, o la supresión del feudalismo y el surgimiento del capitalismo; 
fueron momentos estelares de la humanidad. Un gran cambio de ciclo duro. 

El cambio de ciclo anterior en el siglo XIX favoreció el surgimiento de la Nación mexicana 
como independiente de la metrópoli europea, de la monarquía española. Hoy es factible 
que ocurra algo similar con su respectivo entorno, ya que en el pasado el nuevo estado 
sufrió la catástrofe de seguir las consecuencias del hundimiento del viejo orden feudal. 
¿Cuál será el resultado?: ¿Surgiremos como un país de bienestar?, ¿o corremos la suerte 
imperial del vecino?, ¿desapareceremos como Nación?. Aprendamos de la experiencia 
del pasado para ir a la resistencia, o la resiliencia, o la deconstrucción del espíritu de la 
gran civilización cultural originaria. 
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En la actualidad somos testigos de reacomodos de naciones que forman bloques 
comerciales, políticos y militares, se llega a la integración de espacios nacionales al 
formar nuevos estados continentales como la Unión Europea, donde unos salen, como 
Inglaterra, y otros entran en la caso de Ucrania. El mundo se remodela. 

En nuestro caso se presenta la absorción del imperio más poderoso del mundo, los 
Estados Unidos, con la atracción más a su órbita de dominio y control con el Tratado de 
Libre Comercio de América del Norte, llamado después Tratado México, Estados Unidos, 
Canadá. Donde surge una gran temor, ¿atraídos o desaparecidos?. o como dice Alain 
Rouquié ¿seremos un estado norteamericano? 

POR LA AFIRMATIVA 
De acuerdo con la tendencia de la formación del mercado continental de América del 
Norte, el Estado camina por una senda de deterioro sin alcanzar los beneficios de una 
integración espacial económica, sino más bien su reflejo en una asimilación sistémica y 
subordinada a la sombra de Estados Unidos, prestando una función de complemento a la 
seguridad nacional del vecino, como espacio colchón de amortiguamiento del torrente 
migratorio en transito a la frontera norte. 

El Estado mexicano enfrenta problemas que ponen en riesgo su integridad territorial, la 
seguridad de la población, el sistema de gobierno para enfrentar la crisis humanitaria 
múltiple, en el contagio covid, la pérdida de empleos y la inflación; la migración 
centroamericana y el neo expansionismo estadounidense. 

PARA EFECTOS DE LA CONSTITUCIÓN 
La desaparición de los pueblos fue advertida por Nietzche, quien la consideraba < y 
añade Magris, “el acto del recuerdo en el sentido religioso es caridad y justicia hacia las 
víctimas del mal y del dolor, individuos y pueblos desaparecidos a veces incluso en el 
silencio y la oscuridad, aplastados por la historia universal». 

La memoria es la resistencia a esa violencia. 
https://acueductoonline.com/la-desaparicion-de-mexico-1-de-2-antonio-tenorio-
adame/ 
 
COORDENADAS POLÍTICAS 
FERNANDO PÉREZ CHÁVEZ 
 

RONDA LA REVOCACIÓN 

El primer informe del gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, estuvo plagado 
de mentiras y datos falsos y habla de un Michoacán que no existe, porque es un estado 
fallido en el que imperar la inseguridad y la impunidad. 
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Ante este escenario se rumora en los círculos políticos de la entidad, que sería bueno que 
en el Congreso del Estado, se pro moviera la revocación de mandato, porque en un año 
Ramírez Bedolla tiene a Michoacán sin rumbo. 

Y a un año de que asumió la gubernatura sigue culpando de la crisis de inseguridad y de 
fianzas a los gobiernos anteriores, en lugar de haberse puesto a buscar la solución a los 
problemas que aquejan a los michoacanos. 

El fallido mandatario michoacano aprovecho la oportunidad, para presumir sus logros con 
buenos deseos y cuentas alegres, destacando que sin corrupción y austeridad el estado 
recuperó 2 mil millones de pesos y en donde están. 

En ese orden de ideas destacó que a través del Fortapaz se destinaron de manera directa 
758 millones de pesos para que los municipios fortalecieran sus capacidades en materia 
de seguridad, pero es mentira porque los ayuntamientos no manejas los recursos sino el 
secretario de seguridad. 

Según Alfredo Ramírez con el Faiespum, que llevan a cabo 450 obras prioritarias con mil 
200 millones de pesos, pero hay que recordarle que no ha podido concluir los 
distribuidores viales de la salida a Salamanca y el de Mil Cumbres 

Por otro lado, el gobernador morenista sigue mintiéndoles a los maestros michoacanos y 
asegura que la federalización de la nómina sigue avanzando, pero no es cierto porque en 
el presupuesto de egresos de la federación de 2023 no se contempla ningún recurso. 

Finalmente es también mentira que las oficinas centrales del IMSS se trasladarán a 
Morelia y no se tiene contemplado ningún recurso, en el presupuesto del próximo año, así 
que otra de las tantas mentiras del gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla. 

http://www.ahuizote.com/2022/10/10/ronda-la-revocacion-columna-coordenadas-
politicas/ 
 
TEMAS DE CAFÉ 
JUAN MANUEL BELMONTE 
 
ALFREDO SIN OPOSICIÓN FUERTE 
Cambian los colores, cambian las personas pero todo sigue igual, el primer informe de 
Alfredo Ramírez Bedolla, fue igual a los que hemos visto desde hace muchos años, de 
gobiernos priistas y perredistas, porque no faltó nada ni sobró nada, veamos el acarreo 
fue el de siempre aunque el dirigente estatal, Juan Pablo Celis dijo que ellos no harían lo 
mismo, todo mundo pudo ver los autobuses, cerraron el centro histórico para evitar que 
llegaran, grupos molestos a interrumpir el informe en el Congreso, militares, marinos y 
Guardia Nacional con armas de grueso calibre, impresionaron y asustaron a los 
morelianos que superaron las barreras. 
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EN EL CONGRESO TODO BAJO CONTROL 
Quienes se encargan de controlar a las bancadas opositoras en el Congreso, realizaron 
un excelente trabajo ya que los representantes del PRD, PRI y PAN compitieron con el 
Verde, Morena y el PT para ver cuál era más meloso, más halagador finalmente les ganó 
Ernesto Núñez, dirigente estatal del Verde quien tuvo que regresar parte, del excelente 
trato que le dio el gobernador en su informe. 
HUACUS Y MAURICIO: NADA QUE CELEBRAR 
Las voces discordantes en este primer informe, de Alfredo Ramírez Bedolla fueron de los 
diputados federales, Francisco Huacus y Mauricio Prieto en el caso de Francisco, dijo que 
el informe estaba plagado de mentiras y falsas promesas, porque hoy Michoacán es un 
estado fallido, porque se habló de un Michoacán que no existe. 
Por ejemplo coincide con Mauricio Prieto, en el presupuesto enviado al Congreso Federal, 
para el próximo año no se encuentra ni una partida para la Federalización de la nómina 
magisterial, ni para que el IMSS se traslade a Morelia, que han sido promesas de la actual 
administración estatal, que ha insistido en que el Seguro Social se trasladará a Morelia, 
cuando por lo menos para el año entrante, no hay recursos en el presupuesto federal. 
EL CULTO A LA PERSONALIDAD SE MANTIENE 
Obvio toda la parafernalia que integra el culto a la personalidad, proviene de los 
conservadores, de los neoliberales de cuando tanto el PRI como el PAN, gobernaron a 
México, es decir del tiempo que tanto odia el presidente, Andrés Manuel López Obrador 
pero este culto a la personalidad, no solamente lo han mantenido intacto y en algunos 
casos, lo han mejorado nada más recuerde lo que se hizo, y se dijo en la venerable plaza 
Valladolid, en donde no hubo pizca de austeridad republicana, menos franciscana. 
Estaría muy bien si ellos en sus discursos, para sus seguidores no afirmaran que son 
diferentes, y primero los pobres lo que no dicen, es que manipulan a los más pobres 
amenazándolos con quitarles los beneficios, que les llega en forma directa de la Cuarta 
Transformación, porque una buena cantidad de personas, no sabían ni a qué venían y no 
nos asusta, así siempre ha sido pero afirman que ellos son diferentes, y la verdad no, ahí 
están las evidencias. 
NI SON TODOS LOS QUE ESTAN… 
En estos eventos generalmente se invitan a los ex gobernadores, y de esta manera 
asistieron al primer informe, Genovevo Figueroa Zamudio, Fausto Vallejo Figueroa, Víctor 
Manuel Tinoco Rubí y Jesús Reyna Garcia, desde luego hicieron falta, no sabemos si los 
invitaron o no, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, quien por cierto estaba en 
Morelia, vino a presentar su libro en la Feria del libro, organizada por la presidencia 
municipal de Morelia, así como Lázaro Cárdenas Batel y Salvador Jara y desde luego 
Silvano Aureoles, el enemigo favorito del gobernador. 
LUIS NAVARRO Y TORRES PIÑA 
Sin duda hay dos personajes que han sido muy importantes, para el buen desarrollo del 
gobierno de Alfredo Ramírez, Luis Navarro en finanzas y Carlos Torres Piña quien le ha 
dado, el respaldo necesario aunque desde luego le hace falta, ser más contundente en su 
trato, más firme no tan condescendiente, mientras que Luis Navarro hasta ahora es de los 
mejores elementos, de la actual administración estatal las finanzas están en buenas 
manos. 
 

 



 

 

ELIAS IBARRA Y ROBERTO MONROY, MUY BIEN 
Otros elementos que han sido vitales en la administración estatal, son desde luego, el 
doctor Elías Ibarra y Roberto Monroy, le aportan al gobierno michoacano un amplio 
margen de gobernabilidad, veamos primero el gobernador entregó ambulancias, a varios 
alcaldes de la costa y Tierra Caliente, que es en donde dijo Elías Ibarra titular de Salud, la 
atención no es como la merecen los michoacanos, con estas ambulancias mejorarán los 
servicios de salud. 
SISMOS Y HURACANES GOLPEARON LA COSTA 
Desde el 19 de este mes los constantes sismos y réplicas, así como las tormentas 
tropicales, han golpeado bastante a los pueblos ubicados en la costa michoacana, por ello 
es necesario subrayar la entrega del hospital móvil, a la gente de Maruata cuyo centro de 
salud, quedó destruido por los terremotos así la gente de ese lugar de la costa, ya tienen 
en dónde ser atendidos en forma adecuada. 
En el caso de Roberto Monroy titular de Turismo, los terremotos y las tormentas tropicales 
lo sacaron de su área de confort, y por instrucciones del gobernador del estado, 
inmediatamente se dirigió a la costa para ver en situ, los daños causados en las 
instalaciones dedicadas a atender al turismo, restaurants, hoteles y palapas casi todos 
sufrieron pérdidas totales, por lo que se pudo ver, ahora ya saben los daños falta ver, si 
en realidad el gobierno del estado los ayudará, para recuperar parte de lo perdido. 
Roberto Pantoja Arzola apenas ayer los fue a visitar. 
RECONOCIMIENTO AL DR GENOVEVO FIGUEROA 
La diputada Samanta Flores Adame presidenta de la comisión de Turismo, en el 
Congreso del Estado comentó que será el27 de este mes, en una ceremonia que se le 
habrá de entregar, al doctor Genovevo Figueroa Zamudio su reconocimiento, al Mérito 
Turístico por su trabajo dedicado a promocionar, las bellezas del estado tanto en el país 
como en el extranjero, agregó que la convocatoria se realizó en julio de este año, y 
llegaron unas quince propuestas y la mayoría, se referían al doctor Figueroa Zamudio. 
REVISAN CONCESION CARRETERA PATZCUARO-LC 
Los integrantes de la comisión de seguridad pública y protección civil, del congreso estatal 
han solicitado, a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, se proceda a revisar la 
concesión de la carretera, Pátzcuaro al puerto Lázaro Cárdenas porque se tienen 
conocimiento, de la cláusula mediante la cual la concesionaria, debió haber construido 
otros dos carriles desde hace varios años, y hasta la fecha no lo ha hecho, con lo que ha 
causado accidentes mortales casi todos los días. 

http://www.ahuizote.com/2022/10/10/alfredo-sin-oposicion-fuerte-columna-politica-
temas-de-cafe/ 


